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Conmemorando el Día Internacional del Libro, el 
Departamento de Estudios de Lengua y Cultura 
realizó la Primera Jornada de Intercambio Docente 
sobre lectura y escritura en la Universidad.

Durante el ciclo de conferencias “Espacio de 
formación profesional” el C.P. Rubén Contreras 
Reyes, presidente de Llantera Contreras, mencionó 
que hoy en día, la preparación profesional es mucho 
más que el estudio de una carrera y la titulación, hay 

Con el fin de mostrar la diversidad de 
alumnos foráneos en esta casa de 
estudios se realizó la “Semana Regional 
UPAEP”.

Atacar dificultades en la
lectoescritura de los jóvenes

POR DIANA CABALLERO POR CLAUDIA QUEZADA 

Clave del éxito es:
empezar desde hoy 

UPAEP, riqueza cultural

POR FANNY PALACIOS 
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3a entrega de los 
PREMIOS HERMES

Con el tema “El papel de la investigación 
interdisciplinaria en la solución de 
problemas sociales”, se realizó el 
Segundo Coloquio Interdisciplinario de 
Doctorado.

Como parte de las actividades de la VII 
jornadas de Comercio Internacional se 
entregó el Premio Hermes al Dr. Chris 
Gerhard Werner Hummel Voigt y a la 
alumna Tamara del Arco Aponte.
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Teniendo como sede la Universidad Autónoma de Tlaxcala, alumnos de la Escuela de Negocios de la UPAEP se ubicaron en el 
segundo lugar de la Tercera Expocreatividad Emprendedora Regional que organiza la ANFECA.             
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CAMBIO DE CARRERACAMBIO DE CARRERA

Las fechas para pedir la cita en el CAE y las de la EVALUACIÓN, son 
ÚNICAS por lo que debes tenerlas en cuenta para este proceso.

Te sugerimos solicitar cita en ABRIL si deseas ingresar en VERANO 09 y 
en JULIO si ingresas en OTOÑO 09 a la nueva carrera.
Psic. Antonio Cruz Grajales, POOL SUR oficina N°434.

Informes: 

!Solicitar cita en el CAE UNICAMENTE del 7 al 14 de mayo
!No tener adeudos en tesorería, biblioteca y/o de documentos
!Presentarse a la entrevista y a la evaluación en el día y hora 
señalados en el CAE
!Traer consigo el comprobante de documentos (tiene la leyenda 
NO EXTRAVIAR)
!Para el periodo OTOÑO 2009, la solicitud de citas en el CAE 
será a partir del 13 de julio del presente año
Cualquier duda, por favor acude con el PSIC. ANTONIO 
CRUZ GRAJALES en el POOL SUR, oficina N° 434.

Si deseas cambiarte de carrera e ingresar en Verano 2009, 
debes cubrir los siguientes requisitos:



Miércoles 13 de mayo de 2009
3

El Segundo Coloquio Interdisciplinario de Doctora-
do significó una jornada multidisciplinaria de activi-
dades para los alumnos de doctorado de la UPAEP, 
quienes presentaron ante sus compañeros los resul-
tados de sus estudios científicos.
  Con el tema “El papel de las investigación inter-
disciplinaria en la solución de problemas sociales”, y 
con motivo de complementar la formación de los 
estudiantes mediante la práctica de la publicación y 
defensa de sus trabajos, se realizó este foro, que fue 
organizado por el Centro Interdisciplinario  de Posgra-
dos, Investigación y Consultoría de la Universidad.
  El viernes 24 de abril, los estudiantes de posgrado 
expusieron ante profesores universitarios, estudian-
tes y profesionistas sus investigaciones y tesis, termi-
nadas o inconclusas, que representan aportes a la 
cultura científica. El inicio de actividades fue inaugu-
rado por el Dr. José Pablo Nuño de la Parra, Vice-
rrector de Posgrados e Investigación de la UPAEP.
 Las distintas áreas del conocimiento estuvieron divi-
didas en mesas de trabajo, que fueron:  Planeación 
de Estrategia y Dirección de Tecnologías; Finanzas y 
Dirección de Organizaciones; Negocios Internacio-

Segundo Coloquio 

nales y Mercadotecnia; Tecnologías de Información 
e Ingeniería de Software; Salud, Mecatrónica y Bio-
médica; Logística y Manufactura; Pedagogía; y Desa-
rrollo Económico y Agronegocios.
  Esta es la segunda ocasión en que se realiza este 
evento y en referencia al foro pasado, el Dr. José Luis 
Martínez explicó que “lo único que pedimos fue que 
los avances de los estudiantes de doctorado se pre-
sentaran pero no hicimos ninguna distinción en 
cuanto a los que se iban a presentar. En este coloquio, 
la mejora que se hizo fue que se contactaran revisores 
externos a la universidad para que ellos revisaran 

cada uno de los trabajos, de los cuales fueron acep-
tados los mejores”. 
  Los parámetros que se calificaron para la selección 
fueron la escritura, la pertinencia social del problema 
de investigación, así como la metodología aplicada en 
el estudio. Además, en este coloquio se incrementó la 
participación de alumnos. Mientras que el año pasado 
fueron 240, ahora asistieron 290 personas.

Las memorias de las ponencias serán publicadas con 
registro ISBN, que es el Número Internacional Nor-
malizado para Libros, y que es un reconocimiento para 
obras escritas que sigue estándares internacionales.

POR ADRIANA CASTILLO FLORES

Interdisciplinario    deDoctorado

POR EL UNIVERSITARIO

En el concurso regional de la zona V Centro Sur de la ANFECA obtuvieron segundo lugar en las tres categorías participantes.
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Alumnos de la Escuela de Negocios de 
la UPAEP se ubicaron en los primeros 
lugares de la Tercera Expocreatividad 
Emprendedora Regional que organiza 
la Asociación Nacional de Facultades y 
Escuelas de Contaduría y Administra-
ción (ANFECA), concurso regional que 
organiza la Zona V, Centro Sur, que 
tuvo su sede en la Universidad Autóno-
ma de Tlaxcala, informó la Mtra. Maria-
na Trejo Contel, coordinadora del Pro-
grama Emprendedores de la UPAEP.

Tras un estudio de valiosas propues-
tas innovadoras de productos y servi-
cios, la UPAEP envió dos equipos re-
presentativos, el primero de ellos pre-
sentó el proyecto: Hi-Drax, haciéndo-
se acreedores al segundo lugar en la 
categoría Plan de Negocios, además 
del segundo lugar como mejor Pro-
ducto o Servicio Creativo; por su parte 
la propuesta V-Nature obtuvo el se-
gundo lugar en la categoría Producto o 
Servicio Innovador.

Hi-Drax, son gelatinas para hidratar, 
producto que sustituiría los sueros ora-

les, con la característica de que estos 
se presentan en cuatro diferentes 
sabores “…su presentación es en forma 
de gela-tina con el fin de que los 
deportistas que también requieren de 
hidratación pue-dan sentir la sensación 
de que están comiendo algo sólido y 
puedan seguir practicando el deporte 
sin sentir ese liquido jugando en el 
cuerpo”. 

El proyecto V-Nature es una barra de 
cereal cuya característica es que está 
rellena de vegetales que pueden ser de 
zanahoria, chayote o betabel que pro-
porcionan al cuerpo una serie de vita-
minas y minerales que darán mayor 
rendimiento y nutrición al consumidor.

Durante el concurso se contó con la 
participación de 12 equipos provenien-
tes de los estados de Guerrero, Tlaxca-
la, Hidalgo, Puebla y Morelos, todos 
ellos compitieron en las categorías de 
mejor producto innovador, al mejor 
producto creativo, y al mejor plan de 
negocio.

La académica de la UPAEP resaltó 
la importancia que tiene para los jóve-
nes emprendedores participar en este 
tipo de concursos al poner en práctica 

diendo en las aulas, llevándolo a la 
aplicación y argumentación, dándose 
cuenta de que existen más jóvenes que 
como ellos que se esfuerzan por dar lo 
mejor de sí en su proyecto. “Ser em-
prendedor no es una asignatura del 
curso, sino que puede ser una forma 
de vida al crear un nuevo producto o 
servicio”.

Señaló que el rango de competencia 
en cada lugar se maneja en diferentes 
niveles y depende del tipo de producto 
o servicio que se ofrezca “…en nuestro 
caso presentamos dos productos de 
alimentos, pero también existen otras 
opciones diferentes y creativas”.

Toda empresa participante debe 
tomar en cuenta su plan de negocios, el 
estudio de mercado, publicidad, la 
parte técnica o de producción, la parte 
financiera, y de factibilidad; en este ca-
so se destaca la participación del Mtro. 
Hugo Arreola Olguín quien es el res-
ponsable de asesorar a las empresas.

Los dos equipos ganadores tendrán 
la oportunidad de participar en la 
Tercera Expo Nacional Emprendedo-
ra, que organiza la Coordinación Na-
cional del Espíritu Empresarial de la 

ANFECA cuyo objetivo será motivar 
y reconocer el espíritu empresarial de 
los participantes que presenten ideas 
innovadoras y creativas aplicadas en la 
formación de nuevas empresas o en su 
caso la venta de capital intelectual.

Es importante resaltar que partici-
parán alrededor de 30 empresas repre-
sentantes de las 7 zonas que integran la 
ANFECA donde podrán exponer 
desde productos de alimentos, de in-
dustria del vestido, accesorios, decora-
ción, manufactura, entre muchos otros.

El equipo V-Nature está integrado 
por las alumnas de Gastronomía Esther 
Mora Escobar, Raquel Alejandra Vallín 
Nieto, Ma. Edith Ornaiz López, y el 
estudiante de Administración de Institu-
ciones, Najib Samuel González Cruz.

Por su parte el grupo Hi-Drax está 
conformado por Diana Griselda Anell 
Ortiz y Maribel Fernández Fuentes de 
la escuela de Administración de Insti-
tuciones y los estudiantes de la Facul-
tad de Arquitectura Marlene Arroyo 
Romero, Juan Pablo Huesca Castro, y 
Jacobo Rafael Samaniego López.
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Por séptimo año consecutivo, los estudiantes de la 
Facultad de Comercio Internacional pudieron enri-
quecerse mediante una serie de conferencias y talle-
res dentro de la Jornada de Comercio Internacional, 
que se realizó con el objetivo de crear visiones 
distintas sobre cómo abordar los negocios y aplicar la 
competitividad desde distintos enfoques. 
  En la ceremonia de inauguración, se contó con la 
presencia del Dr. Miguel Ángel Garijo Ureta, 
Vicerrector de Formación y Cultura, la Mtra. Soraya 
Guerrero Reyes, Coordinadora del Programa 
Académico, el Mtro. José Francisco Villarreal Reyna, 
el Dr. Chris Gerhard Werner Hummel Voigt, el 
Mtro. Juan Carlos Botello Osorio, así como el Mtro. 
Saúl Morales Hernández y el Mtro. Alfredo Iván 
Ferrer Toledo.
  Como parte de la Jornada, la Facultad hace una 
distinción de excelencia al compromiso de aquellos 
docentes y estudiantes que destaquen en el ámbito 
del comercio internacional, y que se vinculan con la 
sociedad en general. Dicha distinción es reconocida 
con el Premio HERMES. 
  En su tercera edición, la alumna Tamara del Arco 
Aponte y el Dr. Chris Gerhard Werner Hummel 
Voigt, catedrático de esta casa de estudios, recibieron 
de manos del Dr. José Alfredo Miranda López, 
rector de la Universidad, el reconocimiento a su des-
tacada trayectoria. Quien afirmó que “lo que hace 

grande a esta Universidad son los egresados, sus 
alumnos y catedráticos”.
  El Mtro. Carlos Guevara Orihuela, Asesor de 
Monex, impartió el panel “Sector Financiero”, igual 
que el Lic. Carlos Gonzalo Ugarte, Director de 
Operaciones Rústicos Santa Fé, en el cuál se dio a co-
nocer la “Competitividad en Ferias Internacionales”. 
  Por otro lado, estuvieron presentes en el evento el 
Dr. Christian Ketels del Instituto para la Estrategia y 
Competitividad de la Escuela de Negocios de Har-
vard, y la Lic. Laura Tapia, Gerente de Cadena de 
Suministros. 
El Lic. José Luis Hachity Rodríguez, Presidente del 
Consejo Empresarial Mexicano de Comercio 
Exterior, expuso el tópico “Sector Textil”, así como 
el Dr. Kevin E. Voss, de Enlace Oklahoma State 
University, impartió “Global Competitiveness”.
  De igual forma, se llevaron a cabo los talleres de 
“Competitividad Personal” y el “Caso Inteligencia 
Comercial en Negocios, IQOM”, por la Lic. Vicky 
Fuentes de Radio Oro y la Lic. Ingrid Guerrero, 
Gerente de Mercadotecnia IQOM, respectivamente. 
  Durante su intervención, el Mtro. Garijo Ureta, 
afirmó “vivimos en un momento de enorme comple-
jidad en diversos ámbitos, y tal es el caso de los 
negocios, ahora se cree que el paradigma es cuestio-
nable”; es por ello que exhortó a los alumnos de la 
Facultad a profundizar en estos, para aplicar el cono-
cimiento al servicio de la sociedad, para así, contribu-
ir a la humanización del hombre.

POR ADRIANA BAZÁ N FUSTER

“Competitividad en los Negocios Internacionales”.

 Jornadas de VIIComercio Internacional

La alumna Tamara del Arco Aponte y el Dr. Chris Gerhard Werner Hummel Voigt, recibieron el premio Hermes. 

Como parte de las actividades de la VII jornada de 
Comercio Internacional se entregó el Premio Her-
mes en Ceremonia Solemne. El Dr. Chris Gerhard 
Werner Hummel Voigt y la alumna Tamara del Arco 
Aponte recibieron dicho reconocimiento de manos 
del Dr. José Alfredo Miranda López, Rector de esta 
casa de estudios, gracias a una trayectoria ejemplar y 
destacada en el ámbito del comercio internacional. 

La vinculación con la sociedad y el liderazgo que 
presentan dentro del ámbito laboral, es lo que lleva a 
estar dentro de la lista de nominados. Con un total de 
6 candidatos en la categoría de Catedrático y 5 en 
Alumno, los galardonados son reconocidos por 
haber puesto en alto el nombre de la Facultad de esta 
casa de estudios.

El comité de dicho premio, conformado por el Di-
rector del Dpto. de Ciencias Económico - Adminis-
trativas, el Coordinador Responsable del Programa, s 

un catedrático de tiempo completo, y otro de hora 
de clase, más un representante de la sociedad de 
alum-nos de Comercio Internacional, se encarga de 
deci-dir quién de los nominados es considerado un 
ejem-plo a seguir gracias a su lealtad, honestidad y 
ética.  

Así pues, el Rector reconoce el dinamismo y fuer-
za en la Facultad de Comercio Internacional y afirma 
que “Lo que hace grande a esta Universidad son los 
egresados, sus alumnos y catedráticos”. Felicidades a 
los ganadores.

POR ADRIANA BAZÁ N FUSTER

3a Premio Hermes
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Bajo el Concepto de “El día del 
Comunicólogo” la facultad de Ciencias 
de la Comunicación en apoyo con la 
Mesa Directiva, realizó un encuentro 
conformado por una ponencia, un pa-
nel y diversos talleres, mediante el que 
se buscó dar a conocer a los estudiantes 
algunos de las principales ramas en las 
que se puede desempeñar un especia-
lista de la Comunicación. 

La inauguración del evento estuvo a 
cargo del Mtro. Ricardo López Fabre, 
Vicerrector Académico y el Lic. Víctor 
Manuel Sánchez Steinpreis, Catedrá-
tico de la carrera de Comunicación y 
Periodismo. “Todas las áreas del co-
nocimiento deben de estar al servicio 
del ser humano” fue el mensaje que 
dió el Vicerrector Académico previo a 
comenzar de lleno con el programa.

La ponencia “La información tiene 
un precio muy alto, ¿lo sabes?” fue rea-
lizada por el LCC. Carlos Martín 

Huerta Macías, director de noticias 
de Grupo ACIR Puebla y Titular del 
Noti-ciero Nocturno de SICOM. 

En dicha plática, el comunicólogo 
compartió sus vivencias de cómo fue 
que entró a televisión y los obstáculos 
que ha tenido que sortear a lo largo de 
su carrera. “En los medios es difícil 
cumplir con todos los intereses, 
cuando hoy en día lo más importante 
es el dinero”.

 Para finalizar, Huerta Macías 
exhortó a los estudiantes a ganarse los 
espacios dentro de los medios de co-
municación con trabajos y proyectos; 
además de compartir algunos consejos 
de cómo elegir las noticias de interés 
en sus espacios informativos.

Posteriormente se realizó un panel 
denominado “Los Mass Media no son 
como los pintan”, en donde participa-
ron egresados de la UPAEP, que han o 
están laborando en distintos medios. 
Pilar Bernal; Patricio Aguilar; Leopol-
do Aguilar; Pablo Arana, Martín Her- 

nández Alcántara y Antonio 
Abascal; externaron la situación actual 
del egre-sado en comunicación, en la 
q u e  r e - s a l t a r o n  l a  f a l t a  d e  
profesionalismo y amor por la carrera.

 Los panelistas invitaron a los 
futuros comunicólogos a tener dispo-
sición y entrega a su trabajo, a vivir al 
máximo su profesión y nunca faltar a 
sus valores. “Vale la pena ser comu-
nicólogo cuando lo disfrutas”, expresó 
el Mtro. Pablo Arana, catedrático de la 
escuela de Comunicación.

Finalmente el congreso concluyó 
con una serie de ocho talleres en don-
de se abordaron los siguientes tópicos: 
Centralidad comunicacional de la po-
lítica; Psicología Organizacional; Co-
municación no verbal (PNL); Campa-
ñas Sociales; Estrategias de Comu-
nicación para el Desarrollo; Asesoría y 
Consultoría en Comunicación; Dise-
ño de presentación y portafolios de 
trabajo; y Documentales.

Celebran en la UPAEP el día del comunicólogo.

POR HUGO QUINTERO FERIA

El comunicólogo, líder

 Conmemorando el Día Internacional 
del Libro, el Departamento de Estu-
dios de Lengua y Cultura a través del 
Programa de Lengua y Pensamiento 
Crítico, realizaron la Primera Jornada 
de Intercambio Docente sobre lectura 
y escritura en la Universidad. 

Cabe destacar, que desde 1995 la 
UNESCO declaró al 23 de Abril como 
Día Internacional del Libro, fecha evo-
cada a fomentar la lectura, la industria 
editorial y la protección de la propie-
dad intelectual por medio del derecho 
de autor.

El detectar dificultades en lectura y 
escritura en los jóvenes universitarios, 
fue incentivo principal para realiza un 
taller que pueda atacar dichas debilida-
des. Este año se enfocó más en el as-
pecto académico de la difusión de lec-
tura y escritura, que coincide con el de-
sarrollo del programa de la academia 
de Lengua y Pensamiento Crítico, mis-
mo que se lanzó desde el 2007. 

Conocer estrategias, prácticas y acti-
vidades de lectura y redacción de dife-
rentes tipos de texto, fue lo que se 
trabajó en el transcurso del taller de 

escritura académica impartido por la 
Dra. Mercedes Zanotto, egresada de la 
Universidad de Barcelona, y actualmen-
te directora del Departamento de Pro-
gramas y Proyectos de Orientación Edu-
cativa de la UNAM. 

Dentro de la plática se dieron a cono-
cer algunas cifras nacionales e interna-
cionales poco alentadoras, puesto que 

son pocos los países e individuos 
que se interesan en el desarrollo de 
éste.

A partir de una encuesta  realizada 
por la UNESCO en el 2 mil se señala 
que el 65% de los Coreanos, 67 % de 
alemanes, 91% de japoneses, compi-
ten contra el 2% de mexicanos que 
tienen hábitos de lectura. Mientras que 

POR DIANA CABALLERO Consejo Nacional de Cultura y de 
las Artes en el 2005 muestra que en 
Mé-xico se leían 2.9 libros al año, en 
com-paración con Argentina que leían 
7, España 8.6 y en Canadá 17, lo cual 
refleja que somos una de las naciones 
desarrolladas con un bajo nivel en tan-
to a lectura y escritura.

El Departamento de Estudios de 
Lengua y Cultura de la UPAEP el año 
pasado realizó una investigación en la 
Universidad con 300 alumnos, estu-
diantes de inglés. De estos el 78.7% 
dijeron que si les gustaba leer, pero de 
este porcentaje el 46% lee menos de 
cuatro libros al año, 39% lee de cuatro 
a siete libros al año y el resto lee de más 
de ocho libros al año. La Universidad 
esta dentro de las mejores cifras posi-
tivas a nivel nacional.  

“Es necesario involucrar a los alum-
nos en la cultura de lectura y escritura” 
comentó la Dra. Mercedes Zanotto, 
destacando que estos dos elementos 
no se pueden aislar y que consigo tiene 
la responsabilidad de una buena o ma-
la construcción social. Finalmente invi-
tó a toda la comunidad universitaria a 
participar más en estos temas que son 
de gran trascendencia.

lecturaInvolucrar a los alumnos
en la  y la lectura escrituraescritura
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De los 122 estudiantes de ingenierías 
de la UPAEP que se inscribieron en 
este concurso, José Luis Herrera Vicu-
ña fue el vencedor en la Primera 
Olimpiada de Matemáticas, en cual se 
evaluó la agudeza y el proceso mental 
para encontrar la solución a distintos 
problemas matemáticos.

José Luis es estudiante de Ingeniería 
Electrónica y logró obtener el primer 
lugar de esta competencia, seguido por 
los alumnos de Ingeniería Biónica, 
Mauricio Rosas Canales con el segun-
do puesto y Mariana Pavel Espino Vi-
llegas con el tercero.

La Olimpiada fue un esfuerzo del 
Área de Matemáticas del Departa-
mento de Ingeniería y Tecnologías de 
Información que es coordinada por la 
Mtra. Patricia Muratalla, con la finali-
dad de  generar una oportunidad para 
que los futuros ingenieros aplicarán 
sus habilidades intelectuales en la 

resolución de ejercicios, además en 
esta competencia se requería no sólo 
conocimientos matemáticos sino tam-
bién capacidades de raciocinio y de 
análisis. Gracias a esto se trató de que 
el concurso fuera accesible tanto para 
los alumnos de los primeros semestres 
como para los más avanzados.

La primera eliminatoria fue el jueves 
16 de abril de la cual resultaron 27 fi-
nalistas, quienes compitieron al día si-
guiente para determinar a los ganadores 
de esta olimpiada. El primer lugar fue 
premiado con un reproductor de mp4 
de 2 GB; el segundo lugar consiguió un 
reproductor de mp3 de 2 GB y el tercer 
lugar ganó una memoria USB de 8 GB. 
Además, los finalistas obtuvieron un 
reconocimiento por su participación.

Para el próximo año se espera la 
segunda edición de esta Olimpiada 
matemática, que tendrá una convo-
catoria abierta para los alumnos de 
todas las carreras.

  Primera Olimpiada de 

de
Matemáticas 
 Ingeniería
José Luis Herrera Vicuña, estudiante de Ingeniería Electrónica, 

fue el ganador de esta competencia.

POR ADRIANA CASTILLO FLORES

Organizado por la Maestra Claudia 
Alarcón Mustieles coordinadora de 
matemáticas del área de Ciencias Eco-
nómico Administrativas se realizó el 
Concurso de Álgebra Básica para este 
departamento en el Edificio T del 
Campus Central. Todos los alumnos 
del área participaron conformando 14 
equipos de tres integrantes cada uno.

Los equipos ganadores fueron: en 
primer lugar Elisa Sarai Kuhn Estrada, 
Carlos Osorio Cuhatzo y Alberto Sosa 
Hernández de la carrera de Comercio 
Internacional. El segundo lugar lo 

obtuvieron Mercedes Soledad Ba-
rreto Pacheco, Adriana Denisse Can-
seco González y Daisy Nolasco Sán-
chez también de Comercio Interna-
cional y el tercer puesto lo ocupó el 
equipo formado por Fernanda Isarel 
Sampablo Varela, Karen Lizyeri Co-
ca Sánchez y Karla Lizeth Solís Solís 
de la Licenciatura de Mercadotecnia.

El equipo ganador se llevó una me-
moria de 8 GB para cada integrante, el 
segundo lugar obtuvo como pre-mio 
una memoria de 4GB y el tercer 
puesto fue premiado con una calcu-
ladora científica de 456 funciones.

POR HUGO QUINTERO

Concurso

del área
Economico Administrativos

14 equipos formaron parte del certamen matemático.

Con la participación de más de 30 estudiantes de 
distintas carreras y un experto de Recursos Humanos 
de la empresa GNP se llevó a cabo la quinta edición 
del “Simulador de Entrevista” organizado por el 
Programa de Proyección Profesional (P3) del Depar-
tamento de Atención al Estudiante.

“Invitamos a expertos de recursos humanos así 
como Directores de diferentes empresas para que los 
estudiantes tengan la oportunidad de estar 30 
minutos con ellos conviviendo y haciendo una entre-
vista formal de trabajo y así adquirir la experiencia 
para una futura ocasión”, explicó la Lic. Michelle 
Rumler Bretón encargada de P3 acerca del 
funcionamiento específico de este proyecto.

La idea del “Simulador de Entrevista” surgió por la 
importancia que tiene que los estudiantes de la UPAEP 
puedan convivir con personas externas a la Univer-
sidad, sobre todo empresarios que compartan su expe-
riencia dentro del campo laboral, dando consejos 
básicos para tener éxito en una entrevista de trabajo.

“Ayudar a los estudiantes en su inserción laboral, 
preparándolos adecuadamente a las distintas situa-
ciones con las que se enfrenten al salir de la Univer-
sidad” es el principal objetivo de este proyecto el cual 
ha tenido excelentes resultados.

Cada mes participan alrededor de 30 a 35 estudian-
tes de la comunidad universitaria, ya que la entrevista 
es individual por la especial atención que se les 
brinda a los alumnos.

La respuesta de todos los integrantes de la UPAEP 
ha sido tan favorable que hay ya una lista de espera, 
por lo cual se tiene planeada  una edición más en 
Verano de 2009.

“Deben primero que nada inscribirse directamen-
te conmigo, mi oficina está en el edificio T, una vez 
que obtengan respuesta, deben venir vestidos como 
para una entrevista real de trabajo con curriculum 
vitae en mano, para el cual también se dan asesorías 
de elaboración en el mismo Departamento”. Asi-
mismo comentó la Lic. Michelle Rumler, cuales son 
los requisitos que deben reunir los interesados para 
ser parte de este “Simulador de Entrevista”.

Simulador
entrevista

POR KARLA DANIELA SOSA GAVI

de

Álgebra Básica 
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“Cada uno de nosotros es responsable 
de su propia salud, es muy importante 
obedecer las recomendaciones de hi-
giene y cuidar de nuestra salud y la de 
los demás, también es trascendente no 
caer en confusiones y creer todo lo que 
se dice acerca de la enfermedad, es 
mejor estar informados y seguir con 
nuestras actividades normales siendo 
precavidos y responsables”, fue la 
exhortación del Dr. Octavio Castillo y 
López, Asesor de la Rectoría en el 
Área de Ciencias de la Salud.

Con motivo de la alerta sanitaria en 
la que se encuentra nuestro país y va-
rios países a nivel mundial, se han 
desatado una serie de dudas y mitos 
alrededor del virus de la Influenza Hu-
mana o como los médicos la descri-
ben, el virus A H1 N1.

Para resolver todas estas dudas de la 
comunidad universitaria acerca de este 
virus, el Dr. Octavio Castillo, nos ex-
plicó, la descripción exacta de la enfer-
medad y las precauciones que debe-
mos tener para evitar el contagio.

“La epidemia se debe a un virus que 
se ha denominado A H1 N1, su nom-
bre se deriva de los componentes que 
tiene en su capa externa, que son los 
que le dan la capacidad de provocar 
enfermedad, son componentes anti-

higiénicos. La H corresponde a las 
h e - m a t o g l u t i n i n a s  y  l a  N  a  
neuroamidasas, las cuales son las 
partículas que produ-cen la respuesta 
inmune del organismo en el caso de 
este tipo de virus”. Esto nos explicó el 

origen del nombre de esta cepa.
Asimismo nos comentó que este no 

es el primer brote de algún tipo de 
gripe. En el mundo han sido varias y en 
distintas épocas, entre las más conoci-
das está la Epidemia Española en can 

1918, ahora bien la “gripa e 
influenza son sinónimos, significan lo 
mismo, aparición de un cuadro 
infeccioso de origen viral caracterizado 
por fiebre, dolor de cabeza, malestar 
general de aparición súbita, en muy 
pocos casos este cuadro se complica al 
grado de evolucionar a un problema 
grave, por ejemplo los fumadores 
crónicos  son par t icularmente 
propensos a tener complicaciones”.

“Inicialmente se denominó Influen-
za Porcina, pero no significa que sea un 
virus igual al que tienen los cerdos, es 
solo que comparten características si-
milares con el virus que se presenta en 
estos animales y también en los huma-
nos”, refirió el Dr. Castillo y López.

En cuanto a las medidas que debe-
mos tomar para evitar la propagación 
del virus el Dr. Octavio Castillo, reite-
ró “lavarse las manos frecuentemente, 
no saludar de beso ni de mano, traer 
puesto el cubre bocas, usar gel antibac-
terial en todo momento, son reglas que 
debemos acatar responsablemente, de 
esta forma ayudaremos a que el virus 
deje de extenderse y posteriormente 
salir de la contingencia sanitaria”.

Por último subrayó, en caso de sen-
tirse enfermo o presentar los síntomas 
(arriba mencionados) deben asistir con 
su médico y no automedicarse y evitar 
problemas mayores.

POR KARLA SOSA

El cuidado de la salud
es responsabilidad de cada uno

En caso de presentar algún caso de gripe, es importante acudir con su médico y no automedicarse.

Estudiantes de las Ingenierías de Industrial, Civil, Manufactura y Autopartes 
de la UPAEP, participaron en el concurso de Excel Avanzado organizado por 
el departamento de Cómputo Académico.

En el certamen los estudiantes presentaron trabajos que incluyeron 
elementos como filtros, subtotales, esquemas, consolidar y funciones “Si” y 
“BuscarV”. Los ganadores fueron los alumnos Miguel Altamirano Cabrera y 
Egar Gutiérrez Romero de la carrera de Ingeniería Industrial, quienes se 
hicieron acreedores a una memoria USB de 2G cada uno.

Los concursantes fueron Miguel Altamirano Cabrera y Egar Gutiérrez 
Romero, de Ingeniería Industrial; Jorge López Ojeda, Luis Javier Morán 
Hornedo y David Osmar Cervantes Barranco de Ingeniería Civil, así como 
José Luis Bermúdez Avendaño de Manufactura y Autopartes.

El jurado calificador estuvo integrado por la Mtra. Pilar León Franco, la 
Dra. Rocío Montiel Rodríguez y la Dra. Claudia Malcón Cervera y el certa-
men fue coordinado por la Mtra. Alejandra Flores Cepeda, del departamento 
de Cómputo Académico.

Alumnos de
Ingeniería Industrial ganan concurso de

Los estudiantes pusieron en práctica sus conocimientos sobre esta herramienta de trabajo.

EL UNIVERSITARIO
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“Fusion Proyect”
Exposición temporal

Patrick Silve en el CETEC
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Los beneficios se ven reflejados en su desarrollo profesional y 
personal con el análisis o revisión de la propuesta UPAEP.

PROMUEVE LA MEJORA DEL PROFESORADO DE 
ACUERDO A LA FILOSOFÍA INSTITUCIONAL, LO CUÁL 

BENEFICIA LA FORMACIÓN DEL ESTUDIANTE.
En el mejoramiento de los servicios generales.
El estudiar en una institución acreditada, da mayor valor a sus 
documentos (títulos, certificados, etc.).
Da certeza de la calidad de los procesos y servicios.
Representa una oportunidad para realizar intercambios, obte-
ner becas para posgrados, empleo, entre otras opciones de 
crecimiento profesional.
Es un medio de evaluación de los servicios y la calidad 
institucional, tanto interna como externa.
El conocimiento promueve el mejoramiento de la atención a 
los alumnos.
Promueve la vivencia de una cultura de medición, evaluación 
y mejora en los procesos educativos.

¿En qué beneficia el
Autoestudio

los estudiantes?a

A toda la Comunidad Universitaria
 GRUPO PUNTA INVITA A LA:
  CONFERENCIA MAGISTRAL

 DR. LUIS CARLOS UGALDE, ex Consejero Presidente del IFE
Tema: “ASÍ LO VIVÍ”: Testimonio de la elección presidencial de 2006, 

la más competida en la historia moderna de México.
 

Miércoles 25 de mayo
12:00 PM

Aula Magna

En colaboración con la Alianza Francesa, el Museo UPAEP presenta al Artista Franco 
Mexicano, Patrick Silve,  con  una exposición titulada “Fusion Proyect”. La fotografía de 

este artista tiene como expresión los contenidos culturales que poseen una imagen, la cual,  
al asimilar mediante montaje un infinito de posibilidades significativas que se resuelven en 

una mirada, el espectador puede proyectar las evocaciones de su propia experiencia 
cotidiana.

No dejes de visitar esta exposición que estará en el CETEC (9 Poniente no. 1517 ), del 11 
al 22 de mayo. El Museo UPAEP te invita, la entrada es libre.

El Museo UPAEP te invita a que visites la exposición que se presenta en el 
vestíbulo del primer piso en el edificio “T”, del 11 al 15 de mayo, del reconocido 

artista poblano José Luis Rodríguez. Se trata de una muestra de pinturas 
costumbristas, realizadas en acuarela y carboncillo.

“José Luis Rodríguez Cano”
Arte Contemporáneo
Exposición temporal

Edificio “T”

El Museo UPAEP te presenta la exposición fotográfica de los artistas poblanos 
Jorge González y Alberto Guzmán Sánchez, ambos con una excelente trayectoria 

no sólo en la fotografía sino en  las artes plásticas.
Esta muestra se presenta en el vestíbulo del primer piso en el edificio “T”, del 18 

al 22 de mayo. 

“Naturaleza”
Exposición temporal

Edificio “T”

Hoy en día las empresas se están enfrentando a cam-
bios vertiginosos que exigen mayor competitividad 
organizacional y personal, es por eso que la UPAEP a 
través del área en Ciencias Sociales y Humanidades 
del Centro Interdisciplinario de Posgrados, Investi-
gación y Consultoría, ha dado inicio al Diplomado en 
“Gestión Estratégica del Talento”, a fin de que los 
profesionales del área tengan la oportunidad de ac-
tualizar sus conocimientos y reforzar sus competen-
cias con las nuevas técnicas que existen para la Inte-
gración, Evaluación, Desarrollo y Proyección de las 
Personas en el ámbito laboral orientadas al bien ser, 
bien estar y bien hacer para el bien común, así lo dio a 
conocer la Mtra. María Eugenia Ciófalo Lagos, Coor-
dinadora de la Maestría en Psicología del Trabajo y 
las Organizaciones y de la Maestría en Desarrollo 
Humano y Capital Intelectual, de esta Institución.

Explicó que gestionar el talento humano desde un 
punto de vista estratégico es lo más avanzado hasta el 
momento y contribuye a que los responsables de 
facilitar la productividad de otros, conozcan las téc-
nicas necesarias para facilitar un ambiente que 

impulse su dedicación y compromiso, evaluando 
la efectividad en la consecución de la ventaja 
intangible a través del proceso de dirección y 
desarrollo del capital intelectual.

La académica de la UPAEP señaló que el 
participante inscrito tendrá la oportunidad de llevar a 
la práctica el conocimiento adquirido en su área de 
trabajo en forma práctica y profesional, lo que le 
permitirá atraer, integrar, retener, desarrollar y ad-
ministrar el factor humano con eficiencia y eficacia.

El diplomado está dirigido a psicólogos organiza-
cionales, administradores, comunicólogos, contado-
res, ingenieros industriales y todos aquellos intere-
sados en la actualización y adquisición de nuevas 
herramientas en el manejo de personas dentro de las 
organizaciones.

Entre los temas que se abordan se encuentra el rol 
estratégico de la gestión del talento, cuyo fin es ayudar 
a comprender la importancia de reconocer a la per-
sona capaz de producir valor intangible y ventaja 
competitiva en las organizaciones; la integración del 
capital humano que busca aplicar el proceso de dota-
ción del talento humano y conocer las técnicas de 
vanguardia para la atracción, inclusión, permanencia 

y eficacia de personal destacado y competitivo.
Finalmente el énfasis en el Desarrollo Humano, 

potenciará a cada miembro del equipo como Perso-
na, para desarrollar un equipo integrado, asertivo y 
productivo donde se de una comunicación sana con 
apertura al diálogo en un clima de aprecio. Para 
finalizar, el tema del liderazgo se vuelca a reconocer 
la importancia de un modelo que genere cambio y 
crecimiento en las nuevas organizaciones orientadas 
al aprendizaje.

Inicia Diplomado en

Gestión Estratégica del Talento
Gestionar el talento humano es lo más avanzado en tendencias mundiales laborales.

POR EL UNIVERSITARIO
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Durante el ciclo de conferencias “Espacio de 
formación profesional” el C.P. Rubén Contreras 
Reyes, presidente de Llantera Contreras, mencionó 
que hoy en día, la preparación profesional es mucho 
más que el estudio de una carrera y la titulación; 
implica “pensar más allá, porque el éxito es posible si 
realmente se cree que se puede alcanzar”.

La tarea de las nuevas generaciones es innovar y 
generar fuentes de trabajo que impulsen el 
crecimiento de México, siempre a favor de un bien 
colectivo. Para ello es necesario ver a futuro, 
perseverar y no perder de vista las metas establecidas.

La clave del éxito está en “empezar desde hoy y no 
esperar a que las oportunidades lleguen, ser constan-
tes, comprometidos y no tirar la toalla”. La confianza 
en sí mismo es elemental así como el trabajo en 
equipo y el compromiso social. 

Además de los estudios de maestría o doctorado, la 
excelencia la da la experiencia profesional, afirmó 
Contreras Reyes, ante universitarios y alumnos de 
preparatoria quienes presenciaron  la conferencia y 
fueron alentados a sobresalir en todo lo que se pro-

pongan y persistir en el rumbo que elijan.  
El C.P. Rubén Contreras mencionó también que 

desde la elección de la carrera hasta el trabajo que se 
decida desempeñar, hay que buscar siempre la forma 
de destacar, sin pensar sólo en el beneficio econó-
mico, si no también en aquello que nos haga mejores 
profesionistas y personas. 

Cabe mencionar que Llantera Contreras además 
de tener gran reconocimiento, es una empresa que se 
preocupa por el bien social y por ello, se ha com-
prometido con el mejoramiento de viviendas y viveros 
forestales, que hoy suman 500 familias beneficiadas y 
un millón de árboles plantados. 

Asimismo, con relación a la educación, dicha 
empresa forma parte del proyecto de la UPAEP, una 
“Apuesta de Futuro” como uno de sus patrocina-
dores más importantes, ayudando así, a 42 alumnos 
de la Sierra Norte, Negra y Nevada, para que conti-
núen sus estudios, y se ha dedicado al arreglo de 11 
escuelas en la Sierra Norte de Puebla.

Por su parte, el Ing. Eugenio Yarce Alfaro, 
Director del programa P3 (Programa de Proyección 
Profesional), invitó a los asistentes, a utilizar los dife-
rentes instrumentos tecnológicos que existen y que 

pueden ayudar en la presentación de un 
Curriculum Vitae, además de prepararse 
profesionalmente en todos los ámbitos, dominar 
otros idiomas y estar al día en el manejo de las 

Perseverancia y
la clave del éxito

Por Claudia Quezada Urquiza

compromiso

Las nuevas generaciones de ingenieros 
civiles deberán prepararse cada día más, 
pues al egresar se encontrarán con un 
entorno cada vez más complicado, com-
petitivo y dividido donde las inversiones 
se llevan a cabo, desde ahora, en plazos 
más cortos y competitivos, aseguró el 
Dr. Rodolfo Valles Mattox, Director 
General de la empresa DITEC (Diseño 
Integral y Tecnología Aplicada) especia-
lizada en diseño estructural, esto en su 
visita a la UPAEP.

Al impartir la conferencia “Costos y 
Estructuración de Edificios” ante a-
lumnos de la Facultad de Ingeniería 
Civil de esta casa de estudios, hizo una 
presentación dividida en dos partes; en 
la primera realizó una breve introduc-
ción de la conexión existente entre la 
estructura y su costo. En la segunda 
habló de siete casos de edificios en las 
que tuvo la oportunidad de participar 
directamente, enfatizando el sistema 
estructural que se utilizó, las caracte-
rísticas del mismo y la importancia de 
los costos aplicados. 

En la conferencia destacó la impor-

tancia de tener una relación 
completa entre todas las áreas 
involucradas, es decir, arquitectura, el 
c o n s t r u c t o r  y  e l  c l i e n t e  o  
desarrollador, este último interesado 
en el lenguaje de los costos. “Es 
necesario entender que un inge-niero 
civil no sólo es una persona basa-da en 
lo estructural, sino tiene que 
transformarse en costos de inversión”.

El doctor en Ingeniería Sísmica ex-
plicó ante los futuros ingenieros civiles 
de la UPAEP que este tipo de tópicos 
sí son considerados en un plan de 

hace de manera aislada, pues 
cuando un ingeniero se especializa en 
el área de construcción puede adquirir 
cono-cimientos de manera más 
detallada “…no existe una materia 
como tal que ligue ambas áreas del 
conocimiento (costos y estructuras) 
para que el alum-no entienda la 
correlación que debe existir entre 
ellas”.

Para alcanzar el éxito de un proyecto, 
consideró que es necesario conjuntar 
ambas partes, además de los demás 
campos de acción como por ejemplo 

Demandado y competitivo
el futuro de los Ingenieros Civiles

partamentos o una casa, donde este 
tipo de estructuras demandan el apoyo 
de otras áreas como: el arquitecto, el 
inge-niero en estructuras, el responsable 
de la mecánica de suelos, el gerente de 
construcción, los inversionistas, los ven-
dedores, entre otros, “…de no conjun-
tarse este apoyo, el beneficio se decaería 
en lo no eficiente u óptimo, ese es el 
riesgo, por eso no se puede dejar de 
tener consideradas las conexiones que 
existen entre lo que nos corresponde 
hacer y lo que realizan los demás”.

El Ingeniero Civil, intérprete del inversionista. 

POR EL UNIVERSITARIO
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Las Águilas de la UPAEP consiguieron el tercer 
puesto nacional en las finales de baloncesto varonil 
de la Comisión Nacional Deportiva Estudiantil de 
Instituciones Privadas (CONADEIP), realizadas en 
la ciudad de Monterrey el pasado 23 de abril.

El primer lugar del campeonato lo lograron los 
gallos del Centro de Estudios Universitarios (CEU), 
lugar sede del cuadrangular final. La plata fue para los 
borregos del Tecnológico de Monterrey de esa mis-
ma ciudad y en cuarta posición, las panteras de la 
Universidad Panamericana (UP).

El “gallinero” recibió a las Águilas de la UPAEP y a 
los Borregos en su primer encuentro, donde la escua-
dra poblana de Javier Ceniceros fue derrotada por 
marcador de 87 a 74, limitando las aspiraciones de 
los rojiblancos al bronce. 

En el primer encuentro de semifinal el control del 
ataque corrió a cargo de Leonardo Olachea quien 
dio sus últimos partidos con la casaca roja y que pese 
a sus esfuerzos no logró que la balanza se inclinara a 
su favor y en el primer periodo terminó con 17 pun-
tos contra 23 de los regios.

Antes del medio tiempo la pizarra marcaba 39 a 43 
todavía a favor de los azules. 

Para el regreso del descanso, el partido se tornó 
más agresivo y físico e incluso Iván García resultó 
lastimado. Los cartones, sin embargo, seguían favo-
reciendo a los borregos. 51 a 56.

Para el último cuarto la defensa poblana permitió 
31 puntos. Los rojos no lograron detener el ataque. 
El encuentro terminó con la derrota de las Águilas 
por 13 puntos de diferencia: 74 a 87.
Por una medalla de bronce.

En la otra semifinal los Gallos del CEU derrotaron 
a las Panteras de la UP. La lucha por el oro sería entre 
Borregos y Gallos y para el bronce, Panteras y Águilas.

Las Águilas enfrentaron a su similar de la UP el 
sábado 25 de abril en el “gallinero”.

Durante el primer periodo los poblanos lograron 
aventajar por 12 a los felinos y para el medio tiempo 
el score seguía favoreciéndolos. 45 a 32.

El descanso sirvió a las panteras para replantear su 
juego, pero la defensa de las Águilas no cedió y la ba-
lanza continuó inclinada hacia el mismo lado. 56 a 
49 indicaban los cartones.

El metal se logró a base de esfuerzo y una férrea 
defensa de los poblanos que sí funcionó con los 
capitalinos, a diferencia del enfrentamiento con los 
regios, por lo que al final el bronce colgó de los 
cuellos de las Águilas de UPAEP.

BRONCE para el

baloncesto varonil

El torneo intramuros de futbol rápido 
concluyó con las victorias de los Zuca-
ritas en la rama varonil y las Fast Fut en 
la femenil el pasado 23 de abril,  con 
una participación de 68 equipos en 
ambas ramas.

Los trofeos para los equipos fueron 
entregados por el director del Depar-
tamento de Promoción Deportiva, 
Juan Manuel Aguirre Langle y el Coor-
dinador de Torneos Intramuros,  Fer-
nando de León Guevara. 
Azucarada final

Las Zucaritas  (que no por ser “las” 
son femeninas) llegaron a la final y se 
coronaron tras vencer a los Pejes con 
un marcador de 7 goles por 4, siendo 
Rodrigo García Rascón, del equipo 
campeón, el líder de goleo del 
campeonato con 21 tantos.

El tercer lugar de esta categoría lo 
obtuvo la escuadra llamada “De a ches-
co o no juego”.

Cabe señalar que los tres equipos que 
subieron al pódium pertenecen al De-
partamento de Ingenierías, aún cuando 
el número total de equipos inscritos en 
esta categoría fue de 56.
Rápidas pero furiosas

Para las féminas el camino hacia la 
victoria fue más corto debido a que úni-
camente se inscribieron 12 equipos. Sin 
embargo, la emoción y la garra vividas 
en cada encuentro se desbordaron fuera 
del corcho en cada toque de balón.

A la final arribaron las escuadras de 
“Si te gano no me rayes” que no pudo 
con la fuerza de las “Fast fut” y cayó por 
marcador de 5 goles por 1, que al igual 
que los varones, la campeona de goleo 
pertenece al equipo vencedor; Diana 
Lima Castellanos de sexto semestre de 
Arquitectura con 19 goles en todo el 
campeonato para su escuadra.

El trofeo de bronce lo levantaron 
“Las peras” de la Facultad de Medicina. 
La organización del intramuros fue, 
como cada año, todo un éxito.

ganan
Fast-fut y Zucaritas“

“

La nadadora Fernanda Gutiérrez lo-
gró una destacada participación en la 
olimpiada nacional de natación reali-
zado el pasado 25 de abril en la ciu-
dad de Tijuana y tiene en puerta otro 
compromiso en el que podría conse-
guir medalla.

En la olimpiada, la mariposista 
participó en las pruebas de 50 y 100 
metros, calificó a la final en la segunda 
y se colocó en la sexta posición.  En 
ambas pruebas mejoró sus tiempos.

Otra de las pruebas en las que 
Fernanda competiría era la de 200 
metros del mismo estilo, sin em-
bargo, la contingencia médica a causa 
de la influenza humana provocó se 
suspendiera dicha prueba, en la cual 
tenía mayores posibilidades de 
conseguir un metal.

Ésta, es la tercera ocasión que la 
joven nadadora participa en una com-

petencia a nivel nacional y la 
primera con los colores de la UPAEP. 

Además,participó en la elimi-
natoria estatal de la prueba del Acua-
tlón en la que logró el primer puesto y 
le valió la calificación a la etapa regio-
nal en la que no pudo participar.

Sin embargo, el tiempo que obtuvo 
en la prueba que consiste en correr 2 
mil 500 metros, nadar mil y volver a 
correr 2 mil 500 le aseguró el boleto 
directo al nacional por estar rankeado 
entre los tres mejores del país.

Dicho evento se realizaría en la 
ciudad de Mazatlán el pasado 30 de 
abril, pero  fue pospuesto por la fede-
ración a causa de la influenza huma-
na. Esta competencia da la posibilidad 
a los atletas de participar en uno de los 
tres eventos internacionales en centro 
América o en los Estados Unidos.

Fernanda cursa el segundo semes-
tre de Ingeniería Civil y cuenta con 
una experiencia de cuatro años como 
mariposista, su especialidad.

Por Ismael Ramirez Martinez´ ´

Por Ismael Ramirez Martinez´ ´

Por Ismael Ramirez Martinez´ ´

Mariposaacuática
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Masticar chicle se ha convertido ya en parte de 
nuestra vida diaria, pero con ello sin darnos cuenta 
también el tirarlo en el piso o pegarlo en las sillas o 
mesas, se convierte en un problema para la imagen e 
higiene de la Universidad.

Si observamos con detenimiento el piso del patio 
central podemos darnos cuenta de todas las manchas 
negras de chicles que fueron arrojados y que ahora 
pasan desapercibidos, o ¿a quién ha pasado por la 
desagradable experiencia de tocar uno debajo de las 
mesas?

Actualmente, el Comité Ambiental de la UPAEP 
se dio a la tarea de “limpiar un área concurrida de la 
Universidad de todos los chicles que se encuentran 
pegados en el suelo”, con ayuda de espátulas, alum-

nos y personal trataron de quitar dichos residuos, 
dando un ejemplo de que se puede hacer algo para 
contrarrestar este mal hábito.

Es necesario mencionar que no es suficiente con 
dejar que otros hagan el trabajo por nosotros, su 
objetivo es hacer consciencia en los alumnos y que 
transformemos dicha conducta, tirando siempre los 
chicles en los botes de basura, evitar pegarlo en cual-
quier lugar y sino cuentas con un bote cerca puedes 
hacer lo que varios de los alumnos dentro de la Voz 
Universitaria nos comentaron: envolverlo en algún 
trozo de papel, guardarlo y cuando encuentres un 
bote, depositarlo ahí.

Seamos agradecidos y reconozcamos la labor del 
Comité Ambiental y apoyemos, demostrando 
nuestra educación, cuidando la imagen y limpieza de 
nuestra Universidad, pues no es necesario un gran 
esfuerzo, tirar la basura en su lugar, inclusive un 
chicle es una tarea fácil.

POR MARÍA FERNANDA PÉ REZ ARIGUZNAGA

Los mayas y aztecas masticaban la resina natural 
del árbol de Chicozapote, misma con la que en su 
origen se hacían los chicles,  para limpiar los dientes 
y distraer el hambre.  

Thomas Adams fue el inventor de la goma de 
mascar y descubrió su formula cuando intentaba 

lograr abaratar la fabricación de neumáticos. 

Soldados de la Segunda Guerra Mundial 
masticaban chicle para librarse de estrés y la 
ansiedad, y no estaban errados pues recientes 
estudios madrileños de-mostraron dicho 
efecto 

A mediados del siglo pasado se cambió la 

resina natural por derivados del 
petróleo en la fabricación de los chicles.

Hace unos años, se encontró en 
Suecia lo que sería el “chicle” más 
antiguo del cual se tiene conoci-miento 
hasta ahora: se trata de un pedazo de 
resina de abedul, con 9.000 años de 
antigüedad, en el cual se puede observar 

la marca de los dientes de un individuo 
de la Edad de Piedra.

En Japón se comercializa un chicle que 
incluye papelitos separados para desechar 
el producto después de ser masticado con 
el que se busca evitar que puedan pegarlo 
en cualquier lugar.

POR MELISSA BARRERA ozVUniversitaria

Campaña Antichicles
Estefanía de Santos Ruiz del Sol

Ciencias de la Comunicación, Semestre: 4
“No tiro en ningún lugar mi chicle porque, la mayoría de las veces sin 

darme cuenta me lo trago”.

Viridiana Aguirre Villanueva
Mercadotecnia, Semestre: 9

“No soy de las personas que lo pegan en cualquier lugar; lo que yo 
hago es envolver el chicle en un papelito y tirarlos en el bote”.

 Juan Carlos Ruiz Ortega
Derecho, Semestre: 7

“Yo pongo el chicle en la basura cuando hay un bote cerca y de fácil 
acceso; si no, disimuladamente lo pongo en un lugar donde nadie lo vea”.

Profa. María Teresa Aparicio
Departamento de Cómputo Académico

“Para mi, básicamente, es educación, lo traemos desde casa. Además, 
es muy mal visto y desagradable; ya que a veces nos toca la mala 

suerte de pisarlo o sentarnos en uno de ellos, es malo”.

Humberto Pérez Rosas
Mecatrónica, Semestre: 6°
“Opino que tiene que ver mucho con la educación de cada persona. 
La manera en que fue educada se refleja en sus acciones”.

Génesis Lezama Toquiantzi
2° Semestre, Medicina
Se me hace sucio que peguen el chicle o lo tiren en donde sea; porque 
además de contaminar el suelo, cuando lo tocas al estar pegado en una silla o 
mesa la sensación es desagradable. Es muy bueno que toda la basura, desde 
una pequeña como el chicle, hasta la más grande, la tiremos en el bote. 

Nombre: Ricardo de los Ángeles Mora
4° Semestre, Licenciatura en Nutrición
Me parece antihigiénico que anden pegando los chicles donde sea, es 
muy sucio. Pueden pasar las bacterias a la persona que lo toque y eso es 
muy dañino para la salud.

Nombre: Guadalupe Limón Hidalgo
Psicología, Semestre: 4°
Pienso que las personas que dejan sus chicles en cualquier lugar no 
saben cuánto contaminan, además de que es poco higiénico.
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Lic. Berenice Silva R.

Desde mediados del siglo pasado, se han logrado 
grandes avances tecnológicos que han asombrado 
porque muchos de ellos se pensaba que eran 
fantasías de ciencia ficción; no obstante,  el gran 
entusiasmo por productos y servicios ofertados que 
producían no solo satisfactores básicos si no además 
bienestar y diversión y la gran apertura económica 
que la producción de estos bienes y servicios 
conllevaba, ocasionó que se perdiera de vista el 
desequilibro ambiental (en toda la amplitud de la 
palabra) que se estaba ocasionando.

Nuestra sociedad ha creado una creciente 
producción de productos y servicios la cual ha 
originado la aparición de industrias, comercios, 
talleres, maquilas, etc. El uso de estufas, hornos, 
parrillas y algunos ornamentos, los aerosoles, 
insecticidas, pinturas, solventes, etc contribuye en la 
incorporación de vapores orgánicos volátiles  otros 
contaminantes a la atmósfera.

Por si fuera poco, el uso de transporte ha incor-
porado infinidad de fuentes móviles que han incre-
mentado enormemente la presencia de contami-
nantes presentes en los combustibles, pero además, 
han enviado a la atmósfera toneladas de gases de 

efecto invernadero, hay que comentar, que en el 
área metropolitana de la Ciudad de Puebla, el 82 % 
de la contaminación proviene de las fuentes móviles; 
el 15% de las fuentes de área (servicios directos al 
consu-midor) Y EL 3 % de la industria, así que en 
cuanto contribuimos nosotros?

La contaminación se genera por la actitud y la 
responsabilidad que tenemos hacia nuestro 
ambiente o entorno; no solo de las industrias, si no 
PRINCIPALENTE DE NOSOTROS MISMOS, 
como individuos;  hay una enorme lista de acciones 
contaminantes que no solo implica el mal manejo de 
la basura sino también el mal manejo del gas 
(incluyendo desperdicios), el mal manejo del agua, el 
desperdicio de energía eléctrica, el mal uso de los 
medios de transporte como ESTACIONARSE EN 
DOBLE FILA  y obstaculizar el tránsito, el usar 
excesiva e inútilmente el automóvil.

Se han generado mucha insensibilidad hacia el 
cuidado ambiental, debido a la pérdida de uno de los 
mayores valores que tiene el ser humano, EL 
RESPETO. Ha perdido de vista que no solo se ha 
contaminado el planeta, si no el hombre mismo, 
peor aun, la mente humana.La forma en que esto se 
pude remediar es mediante la EDUCACION, pero 
no solo la académica, la educación en casa, enfocada 
a los principios de respeto, justicia y amor.

Un enfoque
reduccion de contaminantes

hacia la

ING. LUIS MIGUEL MUNGUÍA OJEDA

PROF.HC DE INGEIERÍA AMBIENTAL

Para Redactar Bien
Tras algunos días de descanso 

obligatorio la vida intenta toma su curso 
nuevamente. Varias actividades quedaron 
inconclusas y esperan ser retomadas en 
estos días con el fin de terminar el periodo 
Primavera 2009 con el mejor de los 
ánimos. Después de haber vivido esta 
contingencia sanitaria, el brote de 
influenza humana AH1N1, está claro que 
hoy por hoy somos más conscientes de 
nuestros actos y sobre todo tenemos una 
nueva cultura de prevención.

La Universidad no reparó en esfuerzos, 
c o m o  s i e m p r e  d e m o s t r ó  l a  
responsabilidad social y promovió entre la 
comunidad el uso de cubrebocas y gel 
antibacterial. Gracias a esto fue posible 
que la familia UPAEP se sumara a los 
esfuerzos por minimizar la aparición de la 
epidemia. No cabe duda que se reafirma el 
compromiso que esta casa de estudios 
sostiene con sus alumnos y personal.

Los reconocimientos no se hacen esperar 
para la UPAEP y en esta ocasión los 
Alumnos de la Escuela de Negocios fueron 
r e c o n o - c i d o s  e n  l a  T e r c e r a  
Expocreat iv idad  Empren-dedora  
Regional que organiza la Asociación 
Nacio-nal de Facultades y Escuelas de 
C o n t a - d u r í a  y  A d m i n i s t r a c i ó n  
(ANFECA). Hi-Drax, que son gelatinas 
para hidratar, obtuvo el segundo lugar 
como mejor producto o servicio creati-vo y 
V-Nature obtuvo el se-gundo escaño como 
producto innovador.

Los comunicólogos fueron celebrados 
en días pasados con un ciclo de talleres y 
conferencias en donde tuvieron la 
oportuni-dad de conocer a profundidad lo 
que es estu-diar los temas de la 
comunicación. Recor-demos que el 
trabajo de cada carrera tiene su 
complejidad y más allá de eso, todos los 
futuros profesionistas tenemos un camino 
que a través de nuestro trabajo será 
trazado para marcar en cada uno de sus 
surcos el fruto de nuestro 
esfuerzo.

Una presea más para la casa 
r o j i b l a n c a  f u e  o b t e n i d a  
recientemente y en esta ocasión 
nuestras águilas ganaron un bronce 
en la final de baloncesto varonil 
de la CONADEIP. A pesar de las 
adversidades, nuestro equipo sigue 
en pie de guerra y siempre en los 
primeros lugares.

Finalmente, un semestre más está 
por terminar y varios ciclos cerra-
rán junto con nuestro último día de 
clases que no está lejos de llegar. Es 
hora de disfrutar al máximo lo poco 
que nos quede, valorar que la etapa 
univer-sitaria es una de las mejores 
oportu-nidades para crecer, 
encontrar amigos y sobre todo, 
aprender que el futuro no está 
tan lejos de lo que creemos.

Vivamos, sintamos, gocemos 
cada minuto dentro de nuestra 
casa de estu-dios que después de 
todo, la carrera universitaria se va 
más rápido que un vaso con 
agua. Quizás hoy haya ciclos que 
se cierran, libros que terminan 
en su última página pero 

La Academia de Lengua y Pensamiento Crítico, a 
través del programa de Formación de Talento 
(PAFT) ha ofertado en la Universidad una propuesta 
de trabajo denominada “La lectura y la escritura 
como herramientas de aprendizaje en todas las dis-
ciplinas universitarias”.  La importancia de este taller, 
radica en la necesidad de incluir, dentro de las estra-
tegias de aprendizaje de cualquier área disciplinar, a la 
lectura y la escritura, como elementos esenciales en la 
construcción del conocimiento y del discurso pro-
fesional de los estudiantes universitarios. En otras 
palabras, te ayudará a formar profesionales que ha-
blen, lean, piensen y escriban de acuerdo al campo de 
conocimiento en el que se están desarrollando (admi-
nistración, matemáticas, odontología, tecnologías de 
información, pedagogía, filosofía, derecho, etc.).

Esta propuesta tiene múltiples beneficios: apren-
der a seleccionar con criterio la bibliografía básica del 
curso, identificar los géneros discursivos (resumen, 
síntesis, comentario, ensayo) apropiados para las 
competencias que deseamos desarrollar y conocer; 
así como elaborar guías de lectura, para analizar los 
textos a profundidad e introducir a los estudiantes en 
su área de especialidad, diseñar y construir rúbricas 
de evaluación, realizar conversaciones estructuradas 
a través de comunidades de diálogo, generar pregun-
tas que estimulen el pensamiento y elaborar con cali-

dad reportes de lectura.
Las áreas que ya experimentaron esta forma de 

trabajo y que han diseñado dentro de su planeación 
del curso, actividades de aprendizaje basadas en la 
lectura y la escritura son: Ingeniería Industrial, For-
mación Humana, Medicina primer año, Adminis-
tración, Odontología, Contaduría y Matemáticas. Pa-
ra el periodo de Verano 2009 tomará el curso-taller 
un grupo de Diseño Gráfico,  Diseño y Producción 
Publicitaria y Arquitectura. Para conocer el trabajo de 
los compañeros de las áreas mencionadas, el próxi-
mo semestre, abriremos dentro de la página oficial 
DELC, un portal para publicar los proyectos gene-
rados a través de dicho curso.

Por tal motivo, invitamos a todas las academias a 
sumarse a esta metodología de trabajo, que sin duda 
será gratificante en su labor docente, además de que 
les ayudará a organizar mejor sus cursos y a optimizar 
el tiempo.  Los próximos talleres se abrirán bajo la 
solicitud de las coordinaciones que estén interesadas. 
Si necesitan más detalles, acerca de la oportunidad de 
aprendizaje que les brinda la lectura y la escritura, así 
como fechas y horarios que se ajusten a la carga 
académica de su área, pueden escribir a luzbere 
nice.silva@upaep.mx o directamente al programa de 
formación del personal.

¿Integrar la lectura y la escritura
en todas las áreas disciplinares?
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La UPAEP en conjunto con la Aso-
ciación Fomento Cine-Media y con el 
apoyo de la Dra. Robin Ann Rice 
Carlssohn, catedrática de esta Univer-
sidad, realizó la 1era muestra de Cine 
Español, conformada por tres pelí-
culas ícono.

El ciclo comenzó con la cinta gana-
dora de 7 Premios Goya, “Te doy mis 
ojos”, del director Iccian Bollain, en la 
que se muestra a Pilar, una mujer do-
blegada ante su marido Antonio.

A lo largo de la cinta se tratan temas 
como la violencia conyugal, física y 
psicológica, la búsqueda fallida de 
Antonio para recuperar a su familia, el 
tema de la incidencia en la historia 
familiar y la negación que puede sufrir 
una mujer cegada por el amor.

Posteriormente la cinta “Los Lunes 
al Sol” del director y guionista español 
Fernando León de Aranoa, fue la 
encargada de continuar el ciclo. 
Nominada a 8 premios Goya y gana-
dora de 5, es considerada como una 

película nostálgica y de crítica social, 
en la que se expone un poco de la 
historia personal de 5 hombres 
desempleados que sufren la lucha 
diaria de sobrevivir en un mundo en el 
que son conside-rados inútiles.

Para cerrar el ciclo, se proyecto la 
cinta nominada a 15 premios Goya y 
ganador de uno, “Los Girasoles Cie-
gos”, del director, guionista y produc-
tor José Luis Cuerda, la cuál está 
basada en la novela del mismo nombre 
del escritor Alberto Méndez, ganadora 
del Premio Nacional de Narrativa. 

En esta cinta se muestra la historia de 
Elena, ama de casa que debe lidiar con 
Ricardo, su marido, quien es perse-
guido por sus ideologías; Salvador, un 
diácono que está obsesionado con ella 
y su hija Elena que deja el país con su 
esposo. 

Con una fotografía distinta, elenco 
de gran nivel, música de calidad y 
guión diferente, estas películas están 
lejos de ser una simple producción de 
estilo Hollywoodense y son altamente 
recomendables.

La muestra constó de tres películas.

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO

Como cada año la Universidad realizó la “Semana 
Regional UPAEP” en la que a través del Depto. de 
Desarrollo Estudiantil dio una probadita de cada 
lugar natal de sus ya famosos Grupos Estudiantiles.

Licenciaturas como Comercio Internacional, Di-
seño y Producción Publicitaria, Relaciones Interna-
cionales, Ingenierías entre otras, se unieron en este 
evento con un fin en común: “mostrar la presencia de 
la diversidad de alumnos foráneos en esta casa de 
estudios”.

Comida, trajes típicos y videos de entidades como: 
Tlaxcala, Puebla, Jalisco, Guerrero, Oaxaca, More-

Alumnos de siete entidades se unen con un mismo fin.

los y Tabasco fueron expuestos en la explanada del 
edificio “C” a través de diversos stands, los cuales 
anualmente buscan apoyar a los universitarios forá-
neos para que la transición hacia una nueva entidad 
no sea tan dura.

Con aproximadamente ocho años de su inicio, la 
“Semana regional” intenta ser un proyecto autofi-
nanciable por lo que en esta ocasión contó con la 
participación de “La Fonda de Santa Clara”, además 
de contar siempre con el apoyo que otorga esta casa 
de estudios.

Éste es un evento más a favor de los estudiantes por 
lo que el Lic. Jesús Moreno Palacios, Coordinador de 
Grupos Estudiantiles invitó a todo aquel interesado en 
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Acercar a otras culturas y fomentar el 
interés por abrir la mente hacia mun-
dos desconocidos fue el objetivo prin-
cipal por el cual, la UPAEP realizo “la 
Semana de Alemania” que consistió 
en tres días de proyecciones y una 
conferencia en la que mostraron un 
panorama de la realidad germánica a 
lo largo de la historia.

 Bajo la dirección del Profesor 
Thomas Klaus Lademann, coordina-
dor del idioma Alemán, la “semana” 
inicio con la proyección de diversos 
documentales acerca del contexto his-
tórico que envolvió a la Segunda Gue-
rra Mundial, desde la dictadura de los 
Nazis hasta ahondar en temas más es-
pecíficos como los aviones y subma-
rinos utilizados en combate.

También como complemento para 
el programa se impartió la conferencia 
“La Segunda Guerra Mundial: La His-
toria Detrás del Telón”, con el Profe-
sor Thomas K. Lademann como po-
nente; en ella se abordaron algunos 
puntos específicos acerca de la  guerra 

d e s t a c a n d o  a l g u n o s  d a t o s  
desconoci-dos/secretos fuera de 
batallas y la des-cripción de algunas 
armas secretas uti-lizadas como el 
“Verge l tungswaf fe”  (a rma de  
venganza), los tipos de cohete 
utilizados el V1 y el V2.  y el submarino 
VII-C, que fue el más utilizado en la 
guerra, durante los ataques estratégi-
cos de los alemanes.

Otro de los puntos abordados fue 
uno de los temas más importantes e 
interesantes en la historia de Alema-
nia, los campos de concentración 
Auschwitz- Birkenau, Sachsenhausen, 
Buchenwald, Dachau y Bergen-Belsen 
también conocidos como campos de 
exterminio estaban situados por ejem-
plo en Polonia pero igual en todo el 
territorio ocupado y también en Ale-
mania mismo y era allí donde la gente 
era asesinada de forma inmediata.

Para finalizar con “La Semana de 
Alemania”, el Prof. Lademann 
comentó que el objetivo de este evento 
es que los universitarios además de 
aprender un nuevo idioma, puedan 
aprender un poco más acerca de la 
cultura, ya que ésta marco al mundo de 

Semana de
Alemania
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Constó de diversas proyecciones y una conferencia

R
pertenecer a este grupo a acercarse al 

Departamento de Asuntos Estudiantiles, que cuenta 
con inscrip-ciones cada semestre o ponerse en 
c o n t a c t o  v í a  e - m a i l   a l  c o r r e o :   
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